

**Newsletter #579 - 15 janvier 2025**

## **Tribune**

**« L'émergence et l'état des questions  
coloniales  
et postcoloniales en France »**

**par Nicolas Bancel**



Nicolas Bancel, historien et professeur ordinaire à l'université de Lausanne, revient dans un texte publié dans la revue *Hommes & migrations* (2024/3), sur l'importance des théories postcoloniales, en mettant en lumière leur origine et en interrogeant les héritages laissés par le colonialisme dans nos sociétés contemporaines. Nicolas Bancel souligne également l'opposition marquée que suscitent les théories postcoloniales en France. Contrairement à d'autres pays, comme les États-Unis ou l'Allemagne, où elles ont trouvé leur place dans les milieux universitaires, la France demeure réticente à intégrer ces perspectives. Cette résistance s'explique, entre autres, par leur origine dans l'analyse littéraire, parfois perçue comme trop éloignée des faits concrets (**ce qui n'est pas faux**), ainsi que par les débats qu'elles engendrent autour de l'identité et du communautarisme. Pourtant, ces théories offrent une grille de lecture puissante pour comprendre les enjeux contemporains, qu'il s'agisse de l'immigration, des inégalités sociales ou des stéréotypes raciaux et, bien entendu, des héritages coloniaux. Elles nous invitent à repenser les liens entre passé et présent, et à dépasser les simplifications historiques. En intégrant les apports des *Postcolonial Studies*, nous avons l'occasion de mieux saisir les interactions complexes entre colonisateurs et colonisés, tout en interrogeant les impacts durables du colonialisme dans les sociétés occidentales. Bien entendu, cette théorie a ses limites et elle doit aussi être analysée et critiquée à l'aube de ses insuffisances, ses contradictions, ses soucis méthodologiques et sa difficulté à ne pas être hégémonique en termes de grille de lecture du passé et du présent, mais complémentaire d'autres approches théoriques. Ce texte est à découvrir cette semaine en tribune pour le Groupe de recherche Achac.

Lire la tribune

En savoir plus

## Exposition & conférence

« Racisme et Antisémittisme en images.  
Discriminations, préjugés et stéréotypes »



Du 22 au 29 janvier 2025

Conférence de Pascal Blanchard le mercredi 22 janvier 2025

Lycée Montaigne (Mulhouse)

Réalisée par le  Groupe de recherche Achac , en partenariat avec la  Fondation Lilian Thuram .  Éducation contre le racisme, pour l'égalité , avec le soutien de l' ANCT  et de la  DILCRAH , cette exposition inédite — qui s'appuie sur le livre  Le

*racisme en images. Déconstruire ensemble* (Éditions de La Martinière, 2021), co-dirigé par Pascal Blanchard, historien et chercheur associé au CRHIM (Lausanne) et Gilles Boëtsch, anthropobiologiste et directeur de recherche émérite au CNRS — explore la manière dont le racisme, les stéréotypes, les préjugés et l'antisémitisme ont été diffusés par les images. En retraçant les mécanismes visuels qui ont nourri les discriminations, cette exposition analyse la force des images (plus de 300 documents sont proposés et près d'un soixantaine d'analyses spécifiques d'images) – des caricatures aux publicités – et leur rôle dans la diffusion des discours racistes, antisémites et xénophobes, mais aussi le discours politique, les images homophobes ou anti-femmes, contre les gitans ou les différentes populations. Riche en iconographie, elle propose à la fois de décrypter les procédés qui ont figé ces préjugés dans l'imaginaire collectif mais aussi de déconstruire ces représentations (y compris dans la culture populaire ou la publicité) pour en révéler les impacts sur notre société contemporaine. L'exposition sera en itinérance au Lycée Montaigne de Mulhouse ce mois-ci.

En savoir plus

France

Rencontre

Racisme et culture, une conversation avec Michel Agier



Mercredi 22 janvier 2025 à 19h00

Palais de la Porte Dorée (Paris 12<sup>e</sup>)

Dans le cadre des Mercredis de la Porte Dorée, Michel Agier, anthropologue et directeur de recherches à l'IRD et à l'EHESS, viendra présenter son ouvrage récemment publié *Racisme et culture, Explorations transnationales* (Éditions du Seuil, 2025), lors d'une conversation avec la journaliste Nora Hamadi. Ensemble, ils aborderont la

France

Table ronde

« Accueillir, protéger, inclure : un choix de société »



Lundi 20 janvier 2025 de 19h00 à 20h30

Musée de l'Homme (Paris 16<sup>e</sup>)

Dans un contexte marqué par la montée des discriminations et les débats autour des migrations, cette table ronde propose d'explorer les enjeux du droit d'asile et de l'inclusion. En présence de Sophie Pegliasco, directrice de cabinet de l'OFPPA, Théo Ducharme, maître de conférences en droit public à l'Université Paris 1, et Rudi Osman,

question du racisme, ses racines, ses manifestations et ses effets à travers une réflexion approfondie sur la race, son étude et ses implications sociales. Au cours de cette rencontre, Michel Agier partagera son parcours d'ethnologue, sa démarche d'analyse des violences racistes et les manières dont les individus stigmatisés s'en saisissent pour réinventer leur image et leur place dans la société. Cette rencontre entre en résonance avec l'exposition « Racisme et antisémitisme en images » du Groupe de recherche Achac, qui interroge l'histoire et les représentations des discriminations à travers une riche iconographie. Un prolongement visuel et pédagogique pour approfondir cette thématique.

En savoir plus

Exposition « Racisme & Antisémitisme en images »

France

**Théâtre**

« *La fracture & koulounisation* »  
avec Yasmine Yahiatène et  
Salim Djaferi



**Du 21 au 24 janvier 2025**

Théâtre de la Croix Rousse (Lyon 4<sup>e</sup>)

Une soirée et deux spectacles sur l'héritage postcolonial... Dans *La Fracture*, Yasmine Yahiatène explore son passé et sa relation avec son père à travers des archives familiales, abordant les thèmes du silence et de la résilience. Dans *Koulounisation*, Salim Djaferi interroge la langue de la

réfugié syrien et cofondateur de l'Union des Étudiants Exilés, les participants seront invités à déconstruire les idées reçues et à réfléchir aux solutions concrètes pour construire une société plus inclusive. À travers leurs expériences respectives, ces experts aborderont des questions essentielles liées à l'accueil des réfugiés, à la protection des droits et à l'inclusion des exilés dans nos sociétés contemporaines. Cette table ronde s'offre comme prélude au colloque « Migrations ! » organisé par le groupe de recherche Achac et le Musée de l'Homme, qui se déroulera le 5 février 2025.

En savoir plus

Colloque « Migration ! »

France

**Lecture**

« *Exilés à Marseille* »



**Judi 23 janvier 2025 à 17h30**  
Bibliothèque L'Alcazar (Marseille  
1<sup>er</sup>)

Dans le cadre d'un cycle découverte, organisé par la ville de Marseille, qui explore la thématique de l'exil, cette lecture de textes mêle témoignages, extraits littéraires et repères historiques, pour raconter les trajectoires de ceux qui ont trouvé refuge à Marseille. Cet événement s'inscrit également dans la continuité de l'ouvrage *Marseille, Porte des Suds. Un siècle d'histoire coloniale et d'immigration* (La Découverte/Éditions Jeanne Laffitte, 2004) dirigé

colonisation et de la guerre d'Algérie, mêlant théâtre et arts plastiques pour questionner la mémoire et l'occupation de l'espace. Ces deux pièces, primées au Festival Impatience, offrent une réflexion intime sur le passé et ses résonances contemporaines qui s'inscrivent dans la droite ligne du livre *La Fracture coloniale* publié il y a presque 20 ans... mais toujours d'actualité.

[En savoir plus](#)

[La fracture coloniale](#)

France

Article

« Le Mandat français sur la Syrie (1920-1946) »



Publié le 1<sup>er</sup> janvier 2025  
*Histoirecoloniale.net*

Dans cet article, Alain Ruscio, historien et spécialiste du colonialisme, revient sur le mandat français en Syrie (1920-1946), une période marquée par une domination coloniale et une résistance constante (le conflit dans les années 1920, la répression en 1945...). Loin de préparer l'autodétermination, le mandat a souvent réprimé les aspirations nationalistes syriennes, comme en témoignent les révoltes majeures de l'époque. Ce texte éclaire les tensions et les violences de cette période, tout en questionnant l'héritage du colonialisme dans les relations

par Pascal Blanchard et Gilles Boëtsch, qui met en lumière le rôle de la cité phocéenne comme carrefour des migrations et lieu de métissage culturel.

[En savoir plus](#)

[Marseille, Porte des Suds](#)

France

Podcast

« Administrateur colonial, résistant d'Outre-mer, franc-maçon... Qui était vraiment Félix Eboué ? »



Diffusé le 26 décembre 2024  
*Outre-mer la 1<sup>ère</sup>*

Félix Éboué (1884-1944) fut un administrateur colonial français, résistant et franc-maçon, né à Cayenne, en Guyane. Premier gouverneur noir d'une colonie française (en Afrique), il joua un rôle crucial en ralliant l'Afrique équatoriale française (AEF) à la France libre en 1940. Son parcours exceptionnel, marqué par des affectations en Afrique, aux Antilles et son engagement pour la France libre, est retracé dans un podcast (en quatre épisodes) proposé par Outre-mer la 1<sup>ère</sup>. Félix Éboué est, en outre, une des 318 personnalités du recueil « Portraits de France » (et de l'exposition pédagogique éponyme qui propose depuis deux ans de découvrir ces portraits) qui permet

franco-syriennes d'aujourd'hui. Un regard aussi sur la Syrie (et le Liban en perspective) qui furent les premiers territoires de l'Empire français (des mandats) à connaître leur indépendance au lendemain de la Seconde Guerre mondiale.

[En savoir plus](#)

aux élus de France de faire évoluer l'espace public et les noms de rue. Le Groupe de recherche Achac soutient fortement la mise en lumière sur Outre-mer la 1<sup>ère</sup> de cette figure historique majeure.

[En savoir plus](#)



Vous recevez cet email parce que vous vous êtes abonnés sur [www.achac.com](http://www.achac.com), mais vous pouvez vous désabonner en cliquant ci-dessous :

[Se désinscrire](#)

